

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Jueves 27 de Noviembre de 1918

Núm. 4.384

MADRID

Dos cuestiones

Hay dos cuestiones planteadas de inmensa gravedad: una, la que, quizás ha movido al órgano oficioso del gobierno a pedir que se renueve aquella alianza convenida hace veintiocho años entre Cánovas y Sagasta que se llamó el Pacto del Pardo. Otra la de Marruecos. De la primera no queremos decir ni una sola palabra. Basta con la consideración de que sería grandemente inoportuno tratar de ella si careciere de realidad. Debe, pues, tenerla, mirando a futuros contingentes, para el periódico aludido. Y si no la tiene el exceso de celo habría perpetrado ahora una insigne indiscreción.

Digamos cuatro palabras acerca de la segunda. Tenemos en África ochenta y tantos mil hombres. Gastamos una cantidad que se acerca al millón diario. Nos hemos dado ó se han dado nuestros políticos tal maña que en Marruecos tenemos la mayor cantidad de deberes y la menor suma de derechos. Se conserva la soberanía del Sultan y de derecho hemos aceptado el protectorado francés. Además: la casi totalidad de las tierras de nuestra zona, en lo que no son terrenos pedregosos y estériles, pertenecen a judíos ó extranjeros. En el mejor de los casos, en el de una pronta y rápida pacificación, tendríamos que conservar en Marruecos un Ejército de treinta ó cuarenta mil hombres en beneficio de los extranjeros y judíos aludidos. Y en tanto entran á cientos los enfermos en los hospitales del litoral.

La opinión se ha percatado y desea que se liquide el problema. El deseo es veheméntísimo. Y lo toca al Gobierno traducirlo en realidad. Ya se ve que este pregunta: «¿Y como?» Pues el como no lo han de decir los gobernados, es obligación de los gobernantes, que para eso lo son y si no estuvieran para tales menesteres en el poder, no harían malicia la falta. Ni se diga que no es licito pedir soluciones á quienes solo llevan un mes en el gobierno. La excusa es inadmisiblemente. Los conservadores deben hacer buenas en el poder las soluciones que han defendido, y que no han censurado en la oposición y en esta anunciaron lo que harían caso de ser llamados á los consejos de la corona.

Al extremo á que las cosas han llegado, cabe ya que se formule este dilema: ó el gobierno resuelve y liquida el problema de Marruecos, ó el problema de Marruecos acaba con el gobierno. Las cuentas de paciencia y de resignación están casi agotadas. Cuando se demuestra que una empresa carece de finalidad, por lo que quiera que sea, es lostra continuarla. Porque no hayamos podido, ó no hayamos sabido plantearla bien para resolverla mejor, no vamos á seguir haciéndolo mal. Para nuestra pobreza vale mucho el dinero que inutilmente se pierde. Para que no se debilite más y más nuestra raza conviene mucho que no se derrame estérilmente ni una gota de su sangre.

Miguel Peñaflor.

DE INSTRUCCION PÚBLICA

Ha sido nombrado auxiliar de la Sección Administrativa de primera enseñanza de esta capital don Pedro Repullo Molina.

FOLLÉTIN DE «EL DEFENSOR» 9

TEMPESTAD Y CALMA

(Narración)

revelase su sentir, y que una carta ó mal redactada ó interpretada torpemente, fuese causa de que cada uno tirase por su lado, sin llegar á una explicación ó darse una queja que diese lugar á que todo se aclarase. Y sin embargo así ocurrió, para desgracia de todos, para que unos muriesen cargados de pesadumbres y otros vivieran años y años teniendo al dolor por compañero inseparable.

Rafael era objeto de admiración para los profesores y los alumnos de la Escuela Superior de Guerra. Inteligente en alto grado, ansioso por saber y aplicado cual no otro, el primer puesto en las aulas no había quien pudiera disputárselo. Los

Efemérides cordobesas

Noviembre
27
851

Martirio de los santos Flora y María.

Fué Santa Flora natural de Córdoba y Santa María era hermana de San Ubalonso, diácono mártir.

Cierto día se hallaron casualmente ambas santas en la Iglesia de Los Tres Santos y mutuamente se animaron para el martirio. Al efecto presentaron ante el juez mahometano y allí públicamente se confesaron cristianas; el juez las envió á la cárcel donde se hallaba San Eulogio, quien las consoló, animó y exhortó á la firmeza en confesar la fe. Flora fué llevada sola ante el juez y allí negose á apostatar; otra vez fué llevada á la prisión. San Eulogio conociendo que se acercaba para las santas el momento del martirio, las confortó en su valor, y les rogó que velasen desde el cielo por la Iglesia cordobesa, cuyo prelado y clero se hallaban en prisiones. Al fin fueron sacadas al Campo Santo de los Mártires y allí degolladas.

Aunque su tránsito se celebra hoy, el martirio ocurrió realmente el martes 24 de este mes. Hay reliquias de las santas en San Pedro.

Monticulus.

Del Gobierno Civil

Ayer se recibió la R. O. nombrando alcalde de Palma del Río á don Miguel Jerez Jerez, que ya publicamos en nuestro número del martes.

El Ayuntamiento de Pozoblanco ha rendido á los efectos del artículo 166 de la vigente ley municipal su cuenta general de caudales.

Hoy han visitado al gobernador, don Manuel González, don Juan Calvo de León, el alcalde y don Manuel Granados, vocal de la Junta local de Reformas Sociales, quien le dió cuenta de una visita de inspección girada el martes en unión del concejal señor Morega y el arquitecto municipal á Cerro Muriano y en la que comprobaron que se mata clandestinamente.

Hojas sueltas

Mientras muere el sol

—¿Y tan difícil le parece á usted eso?
—Tan difícil que casi lo tengo por imposible. En medio de esa gran variedad de religiones que se reparten el dominio de las conciencias ¿quien es capaz de discernir en donde está la verdad y en donde el error? ¿Por qué preferir una determinada creencia religiosa con absoluta exclusión de las demás? ¿Qué razones pueden existir para que nos inclinemos en favor de una con perjuicio de las otras? ¿No sería más racional, más justo y hasta más humano decir que la verdad se halla un poco repartida entre todos los diferentes y aun contradictorios símbolos religiosos, poseyendo cada cual una pequeña porción de verdad?

Habo un breve silencio, turbado únicamente por el confuso y alegre pjar de los pajarillos que, refugiados entre el follaje de los altos árboles del huerto, decían adiós al sol.

El joven sacerdote alzó entonces la cabeza y mansamente, sosegadamente, como si hablara consigo mismo, dejó correr su palabra, insinuante y fluida:

—¿Si en el fondo de todas las religiones existe y se oculta una partícula de

profesores decían de él que daría mucha gloria al ejército español.

Correctísimo en sus proceder, amable con todos y sin fatidada alguna, los alumnos, sus compañeros, le querían muy de veras, le consultaban en sus dudas y mirabanlo así como si fuese el hermano mayor de todos ellos.

Su más íntimo amigo era Luis Rosales, capitán como él, también uno de los mejores alumnos, de cabeza un tanto ligera pero de muy noble y excelente corazón andaluz como Rafael y precisamente nacido en un pueblo de la provincia de Córdoba.

Esta coincidencia del paisanaje habíalos acercado el uno al otro, y, al tratarse con asiduidad, habíanse hecho entrañables amigos, como queda dicho. Luis cada quince días tenía una novia que, con cualquier motivo, fundado ó sin fundamento, dejaba antes de que, como él decía, le tomara cariño y se viera en trance de matrimoniar. Y extrañábase muy mucho de que su amigo, si quiera por entretenimiento, no imitaran su conducta, y anduviese con el corazón bajo el brazo ofreciéndolo á la primera que encontrase por ahí.

verdad, algún fragmento de verdad? Sin duda alguna. Aquella primitiva revelación que Dios hizo al hombre en el Paraíso, manifestándole las grandes verdades del orden religioso y moral, no se extinguió ni se borró con el pecado. De generación en generación fué transmitiéndose á los hombres y perpetuándose en el corazón de las gentes. Fábulas y vicios, errores y pasiones llegaron, andando el tiempo, á desfigurarlo, oscurecerlo y mancharlo aquella tradición venerable, pero aún á través de tantas aberraciones y locuras, fácil fué siempre descubrir en el fondo de todos los sistemas religiosos tal cual destello de la primitiva revelación.

No se trata, sin embargo, de eso. La cuestión es otra. Lo que realmente importa averiguar y saber es si existe hoy una religión, de la que concretamente se pueda afirmar y demostrar que posee, no un fragmento, una partícula, un despojo de verdad, sino la verdad toda entera, la verdad sin mezclas de error ni disminuciones de ninguna clase, la verdad en toda su integridad, esplendor y hermosura. ¿No es eso?

—Justamente.
—Pues bien, yo digo y ningún inconveniente tengo en demostrar que esa religión existe. ¿Existe? Luego todo hombre tiene el deber de abrazarla y de seguirla con exclusión de todas las demás, en las que solo pueden hallarse ecos vagos é incoherentes de la verdad. ¿Está usted dispuesto á escucharme unos momentos?

—Con mucho gusto, pero á condición de que, dejando á un lado abstrusas metafísicas y empalagosos silogismos, me hable en lenguaje sencillo y claro, que yo fácilmente comprenda.

—Así lo haré, no tema. Ni siquiera tendremos necesidad de salir de nosotros mismos para hallar la resolución del problema. Dejemos hablar á nuestro propio corazón, á nuestro propio espíritu, y que él nos diga cual es el Dios de sus ideales, anhelos y esperanzas, el Dios capaz de satisfacer sus aspiraciones y deseos, el Dios que llena completamente sus más nobles ansias y sublimes afanes. ¿Será un Dios abstracto, impersonal, inconsciente, perdido en las nebulosidades del ensueño, formando un gran todo con la universalidad de los seres ó, al contrario, alejado é infinita distancia de nosotros, sordo á nuestros clamores y plegarias, indiferente á nuestras miserias y dolores, como es el Dios del bramanismo y del panteísmo, de la religión de Budha y de Confucio? ¿Será un Dios vengativo y cruel, como el de las teogonías orientales, ó manchado con todas las impurezas y degradaciones, vicios y flaquezas del hombre, como el de las religiones helénicas y romanas?

No, mi corazón, el corazón de usted, el corazón de la humanidad está pidiendo á gritos un Dios bueno, personal, consciente y vivo, separado de la tierra, pero amorosamente inclinado sobre ella para escuchar sus palpaciones y acoger sus súplicas y ruegos; riendo con solicitud Providencia todas las cosas, desde las más grandes hasta las más insignificantes y pequeñas; poniéndose en intimidad y al alcance de nuestra humana naturaleza; ofreciéndonos seguridades de perdón siempre que nosotros nos hagamos merecedores de él; dándonos, en fin, señales sensibles que sean como nuestra libra, distintivo y divisa y á la vez el principio de una vida mejor para el alma humana... ¿No son estas las exigencias del sentimiento religioso universal?

—Creo, efectivamente, que es así, que todo está de perfectísimo acuerdo y armonía con las más íntimas aspiraciones de nuestro ser.

—¡Oh! entonces puede decirse que

—¿Tú no piensas casarte?—había preguntado alguna vez á su amigo.

—Por lo menos aquí en Madrid, no.

—¡Ah! Eso, indica que en alguna otra parte que no sea Madrid, sí.

—¿Y tú?

—Yo ni en Madrid ni en parte ninguna.

—Entonces ¿para qué ese mariposeo que continuamente traes? Cada día estás prendado de una nueva belleza, y según me cuentas, siempre la última es la más encantadora. Si no te has de casar ¿por qué entretener á nadie y evitarle otras relaciones que puedan terminar en matrimonio?

—¡Ah! está la equivocación tuya! Xo no entretengo á ninguna arriba de quince días; ni desahago noviazgo alguno ni doy tiempo para que alguna llegue á prendarse de veras de mí persona y pase un mal rato cuando llegue el inevitable día de la retirada; antes de que las cosas lleguen á ese punto, huyo.

—Pero confiesa que tu proceder no es formal.

—Si tienes capricho en ello, lo confesaré, pero no hay informalidad alguna en mi proceder... por lo mismo de que no

hemos llegado al fin de la cuestión. Ni en el paganismo, ni en el judaísmo, ni en el mahometismo, ni en el protestantismo, ni en ninguna de las otras religiones conocidas encontramos completo y en total armónico conjunto lo que nuestro corazón exige y pide en sus relaciones con Dios. Pero todo eso hallamos en el catolicismo, en esa augusta y santa religión que nos muestra en los cielos un Dios real y vivo, un Dios que es bueno como un padre, que escucha nuestros gemidos y plegarias y por acudir en nuestro socorro llega hasta la realización del milagro, signo de su omnipotencia; un Dios que se hace hombre y toma nuestra naturaleza con todos sus dolores y amarguras y nos promete una abundante redención en el sacrificio de su propia vida; y para instruirnos y consolarnos permanece entre nosotros en su doctrina y sus instituciones; un Dios que para divinizar todos los actos del culto, se hace adorador, intercesor y sacrificador eterno; un Dios, en fin, que por medio de sus sacramentos hace pasar á nosotros su misma vida hasta la más íntima unión... He ahí la verdad completa, la consoladora realización del sentimiento religioso.

Enmudeció el sacerdote. En los altos árboles del huerto los pajarillos seguían con sus arpadas lenguas diciendo adiós al sol, que como inmensa hostia de fuego se ocultaba detrás de la montaña.

Teodomiro.

El aginaldo del soldado español EN MARRUECOS

Por la laudable iniciativa de nuestro Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de España en Cuba, Excmo. Sr. D. Alfredo Mariátegui y Carratalá, se enviará desde la Perla de las Antillas una expedición de productos de la industria cubana para ser distribuidos como regalo de Pascuas entre los soldados que hacen la campaña de África.

Bastó que el Sr. Mariátegui iniciara la idea en la Cámara de Comercio de la Habana, para que aquellos ricos y siempre generosos comerciantes la acogieran con calor y repercutir este entusiasmo en toda la Isla.

De allí envían los famosos dulces de guayaba y de otras frutas del país. El tan renombrado ron de caña peculiar de la región de Santiago de Cuba y el exquisito tabaco de fama mundial. Ha habido casa que ha mandado ella sola hasta 400 libras de dulces de guayaba. La firma cubana Bacardi y Compañía ha contribuido con 50 cajas de su acreditado ron.

Las Sociedades Regionales españolas se unen al obsequio con cantidades en metálico. Hasta ahora han fijado 2.500 pesetas cada una.

En el vapor que debe haber salido de la Habana para Coruña el 20 del actual, llegará el generoso aginaldo de aquella tierra hermana para los valientes y esforzados soldados españoles en la tierra africana.

Noticias militares

Destino.—Ha sido destinado á Córdoba el mayor de Intendencia don José Luena.

La Intervención.—Se ha dispuesto que el comisario de guerra de segunda

dejo que las cosas lleguen á punto de formalidad. Tengo una madre viuda, dos hermanas solteras y un hermano estudiando ¿te parece que estoy en disposición de casarme?

—Indudablemente que hoy por hoy te debes á tu familia, y casándote echarías sobre tus hombros mayor carga, más por lo mismo que no debes casarte hasta que tus circunstancias varíen, tampoco debes tener novia; no debes hacer concebir ilusiones que no han de tener realidad.

—¡Gracias mil por el sermón! Bien se echa de ver que eres la formalidad hecha hombre. ¡Y que no tienes tu partido con eso de la formalidad! ¡Y para que tu veas lo que es tener suerte: yo soy tan formal como tú y nadie lo ha notado, en cambio tú eres el hombre codiciado por todas las mamás para sus niñas, y el bello ideal de todas las niñas para sí mismas. He oído más de una vez ¡Ay! el capitán Fernández de Córdoba... ¡qué hombre! joven, guapo, rico, con brillantísimo porvenir, tan formal, sobre todo eso ¡tan formal! Cien niñas y doscientas mamás me han preguntado si tienes novia allá en nuestra tierra, si piensas casarte alguna

clase don Simón López Sánchez, haga entrega de los servicios de la Intervención de esta plaza al de igual clase don Gonzalo de Córdoba y Caballero.

Presentado.—Se ha presentado en el Gobierno militar el comisario de guerra don Gonzalo de Córdoba y Caballero.

La fertilización de los olivares

En todas épocas se ha considerado al olivo como á una planta no necesitando apenas ni de cuidados ni de abonos para producir las cosechas regularmente.

Esta concepción es errónea y no admisible, sobre todo hoy en día, en que la utilidad de los abonos químicos está demostrada aún en materia de repoblación forestal.

El olivo, como todos los demás árboles frutales, debe ser abonado, siguiendo normas y prácticas racionales, á fin de robustecerlo contra los ataques de los diversos parásitos, de aumentar su producción, y sobre todo, de regularizarla.

Si el olivo no encuentra en el suelo todos los elementos necesarios á su vida vegetativa y en la debida proporción, absorbe grandes cantidades de agua que naturalmente son perdidas en la atmósfera. Es esta la razón por la cual los abonos químicos formando en el suelo soluciones más concentradas que las que naturalmente existen, son un medio lucha contra la sequía, pues la planta necesita evaporar relativamente menos agua en este caso para la formación de su materia seca.

Para poder abonar de una manera económica el olivo hay que tener en cuenta sus exigencias particulares en los diversos elementos fertilizantes. Según resulta de los análisis químicos practicados en Italia y en Francia, una cosecha de 2.600 kilogramos de olivas exporta del suelo, en cifras redondas: 8 kilos de ácido fosfórico, 17 de nitrógeno y 23 de potasa. Estas cifras son muy instructivas é indican claramente cual es la norma que se debe seguir en la fertilización del olivo, pues esta planta absorbe tres veces más de potasa que de ácido fosfórico. La potasa es el elemento que el olivicultor nunca debe olvidar en restituciones, si no quiere sufrir desengaños y verse gravemente lesionado en sus intereses.

El empleo exclusivo del estiércol y de los abonos azoados en la fertilización de los olivares, es una de las causas del estado lamentable en que se encuentran muchos de estos. Es un hecho bien conocido que un exceso de nitrógeno en el cultivo de los árboles frutales, da lugar á un desequilibrio en la vida de la planta, que se traduce por la producción de una gran cantidad de madera, en detrimento, como es natural, de la producción de frutos.

El labrador debe, pues, emplear fórmulas de abonos que contengan los tres elementos fertilizantes en una proporción tal que estén en armonía con las necesidades de la planta debiendo por lo tanto dominar en este caso particular el elemento potásico.

Podríamos citar numerosa experien-

vez y hasta si eres soltero. Si te decidieras á recorrer los amenos senderos del amor, tendrías éxitos resonantes.

—Puesto que la formalidad es la base de todo mi crédito, no quiero perderla—contestaba Rafael riendo. Y para que sepas la causa de esta conducta mía que tanto te extraña, te contaré que no tengo novia, pero sé estoy locamente enamorado, de quien lo estoy y cuales son mis proyectos para lo futuro.

Y Rafael contó á Luis su amor por María y su proyecto de casarse con ella tan luego como terminara los estudios en que andaba empujado.

—¿Lo de eso está muy bien—dijo Luis—pero ¿tu sabes si María te quiere por esposo?

—Supongo que sí.

—¡Ah! Lo supones.

—Me atrevo á asegurarlo.

—Mucho atrevimiento es. ¿Le has dicho algo ó le has insinuado siquiera...? —Nada. Yo siempre he creído que María me quiere para esposo, que nuestros padres tienen concertado nuestro matrimonio, y que de ello no hay que hablar por ser cosa cierta y averiguada.

cias en favor de la tesis que sostenemos en el presente artículo. Por no cansar a nuestros lectores nos limitaremos a dar cuenta solamente de un ensayo, verificado por D. Ramón Arrupat, en Rocafort de Valbona (Lerida).

El campo de experimentación fué dividido en tres parcelas iguales que contenían 15 árboles cada una. La primera no recibió abono alguno; la segunda parcela fué abonada a razón de 150 kilogramos de superfosfato de cal y 100 kilogramos de sulfato de amoníaco. (Dosis calculadas por 100 olivos). Y la tercera recibió los mismos abonos que la segunda, más 100 kilogramos de sulfato de potasa.

En la primera parcela (sin abono) cada árbol produjo de media 16,86 kilos de aceitunas; en la segunda (sin potasa) 19,8; y en la tercera (con potasa) 22,4 kilogramos.

El labrador puede ver por este ejemplo que si bien los abonos azoados y fosfatados producen un aumento de cosecha, el empleo de los abonos potásicos es necesario para obtener las cosechas más remuneradoras.

El olivicultor no debe además perder de vista que desde hace algunos años se venden los mercados europeos diferentes productos que tienden a sustituir y reemplazar el aceite de oliva. El labrador, si quiere salir victorioso en esta lucha comercial, debe empezar por mejorar sus métodos de cultivo, poniendo todo su cuidado, como es natural, en abonar racionalmente sus olivares, no olvidando por lo tanto el papel importante que juega la potasa, la cual no solamente contribuya poderosamente a aumentar y regularizar la cosecha, sino que al mismo tiempo robustece a la planta, preparándola en esta forma a resistir a los ataques de los insectos y enfermedades criptogámicas.

Los abonos potásicos y fosfatados deben aplicarse durante el invierno y los azoados en primavera.

DE SOCIEDAD

Está en Córdoba el exdiputado provincial y rico propietario de Palma del Río, D. Felix Moreno Benito.

—Llegó de Aguilar el exdiputado a cortes, D. Juan de Burgos Luque.

—El exalcalde de Castro del Río, Don Mateo Navajas, está en Córdoba.

—De Madrid regresó a Baena el procurador don José María Baena.

—Está en Priego el diputado a Cortes don Niceto Alcalá Zamora.

—Son esperados en Castillo Anzur los duques de Tarifa y de Denia.

—En la finca Españares, término de Montoro, se ha celebrado una montería a la que han asistido los señores Agnayo, La Bastida, Cárdenas (D. Alfonso), Jácome y Romero. Linares. Se cobraron once reses y otras piezas de menor cuantía.

—Ha sido destinado a la residencia de Sevilla a donde marchará de hoy a mañana el R. P. Félix de Segura, capuchino que ha pertenecido varios años a la de Córdoba.

—Ha marchado a la Corte la distinguida señorita pontanense Rosario de Ariza y Estrada.

—Ha sido destinado a Madrid el catedrático de Psicología que fué de este Instituto don Juan Suero Diaz.

—En la presente semana llegará a Lucena y a Puente Jenil don Martín Rosales.

—Ha sido nombrado superior de la Comunidad de padres dominicos de Sevilla el R. P. Jesús J. Sagredo, tan conocido y estimado en Córdoba y su provincia.

—Ha regresado de Estepa a Puente Jenil la señora viuda de Lasarte doña Purificación de Ariza.

—Hoy ha estado en Córdoba el abogado de Posadas don Francisco E. Uceda con su bellísima hija.

—El periódico francés *L'Espagne* ha publicado un artículo encomiando al señor Sánchez Guerra y firmado por don Luis Antón del Olmet.

—En Carcabuey se ha bautizado con toda solemnidad una preciosa niña hija de don Juan Bautista Galisteo y doña Tiburcia Benitez Delgado.

—Ha salido para Caba con el fin de dar ejercicios espirituales a las Hermanitas de los Pobres, el R. P. Patricio Meliavilla, Misionero H. del I. Corazón de María.

—Se ha enviado al Director de la Escuela de Veterinaria de León el título de catedrático numerario a favor de nuestro paisano D. José Jiménez Gacto.

—De San Fernando marchó a Sevilla la distinguida señora condesa viuda de Hornachuelos, acompañada de su bella hija. La Condesa ha dejado a sus hijos en un Colegio preparatorio para su ingreso en la Escuela Naval.

—En Caba han contraído matrimonio la bella señorita Elvira Córdoba y el ilustrado joven don Antonio Prieto Mendoza. Que sean muy felices.

105 ATACADOS DE TRIQUINOSIS

Particularmente sabíamos que en Fuente Obejuna y sus aldeas, había más de cien personas atacadas de triquinosis, pero no quisimos dar la noticia hasta recibirla oficialmente.

Hoy el gobernador nos ha facilitado estas, y a continuación va lo oficial.

Girada una visita por el Inspector de higiene pecuaria a las aldeas Los Morenos, Ojuelos altos y bajos y Cardencho, comprobado hay 102 atacados de triquinosis, muchos de ellos en grave estado.

También se ha comprobado que la enfermedad es producida por haber comido embutidos y carnes. Se han recogido varias muestras.

Hoy 27 continuará el inspector su investigación en Fuente Obejuna.

En este pueblo hay tres atacados más. Ha habido dos defunciones.

Estas son las noticias de esta mañana. Nosotros por nuestra parte podemos decir que ayer murió una de las siete personas que fueron trasladadas a Córdoba el domingo y que otra de ellas a quien hemos visto esta mañana, estaba en período agónico.

Ya la primera autoridad de la provincia ha ordenado se exijan las responsabilidades consiguientes desde el momento que se le denunció el hecho, y nosotros le estimulamos a que éstas sean severísimas, pues no es humano que por abandono de unos, y falta de conciencia en otros, perezcan no un centenar de personas, pero ni una sola.

HIPOLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Fíjese en este detalle.

Crónica Local

Preparativos para la posesión del Prelado

Esta mañana se ha reunido el Cabildo Catedral, para examinar los documentos presentados por el Ilmo. Sr. don Ramón Guillamet, obispo preconizado de esta Diócesis, y acordar la posesión en vista de aquellos.

Ha sido apoderado para este objeto el M. I. Sr. Dr. D. Bartolomé Rodríguez y Ramírez, arcediano de esta S. I. C., y Vicario Capitular de la Diócesis, durante la vacante y en defecto de éste, el M. I. Sr. Dean Dr. D. José Blanco Sancha.

El Excmo. Obispo ha acordado dar la posesión del obispado el sábado 29 del corriente cuando se termine el oficio coral de la tarde, próximamente a las cuatro.

Han sido designados para la posesión en nombre del Cabildo los Sres. Chantre, Maestrosquela, Penitenciario y Doctoral, estando invitados a formar la procesión que con dicho objeto se celebrará además del Cabildo, Beneficiados, y demás personal subalterno de la Catedral, todo el clero parroquial, sacerdotes adscritos y oficiales de la curia y demás dependencias eclesiásticas.

Durante esta ceremonia repicarán las campanas de la Catedral y de todos los templos de la ciudad.

Para cumplir lo que S. S. dispone en la Bula dirigida al Obispo, clero y pueblo de la ciudad y Diócesis, dicho documento se leerá en latín y castellano el domingo inmediato, el ofertorio de la misa en la S. I. C., para que su contenido llegue a conocimiento de todas las personas a quienes van dirigidas.

Tenemos entendido que nuestro prelado desea hacer su entrada solemne en esta capital el jueves 4 del mes próximo, con objeto de celebrar pontifical en el día de la Purísima y dar al pueblo la bendición papal.

Tropas de la Reina

La compañía de este regimiento que manda el capitán Balcozar ha pasado a guarnecer la posición de Yumá el Tolve y allí estará destacada bastantes días.

Incendio

A las dos y media de la madrugada anterior, se declaró en el depósito de maderas que hay en el local que tenía la antigua fundición de hierro, llamada «La Portilla», siendo su dueño José Aranjó Sánchez, de Sevilla, y que se encuentra hoy en esta capital; presentándose en aquel sitio el juez de instrucción, varios oficiales, policía con el inspector don Francisco Rico, guardia municipal diurna y nocturna, el jefe don José Retamosa y subjefe don Enrique Aparicio, habiéndose quemado toda la madera que había en una de las naves del corral.

Sermón

El de la fiesta de las reliquias de los Santos Mártires de Córdoba, fué ayer predicado por el R. P. Superior en esta residencia de la Compañía de Jesús.

Pagos

La Dirección general del Tesoro ha autorizado el pago a las clases pasivas y activas para el día 1.º de Diciembre próximo.

El sexo débil

Carmen Díez Torres y Concepción Recio Gavilán, en la calle Mayor de San Lorenzo, cuestionaron insultándose y maltratándose formando un fuerte escándalo.

De Hacienda

Para mañana se ha hecho el señalamiento siguiente: Ayuntamiento de esta capital, 2 572'97 pesetas; señor Depositario pagador, 50'50; don Rafael Ruiz, 1.373'41; don Aquilino Muñoz, 91'51; don Francisco Flores, 1.098'66; Compañía Arrendataria de Contribuciones, 5.850'02; y don Pedro Sierra, 48'90.

Por comer gratis

Enrique Albás Colas y Francisco Oyjado Lora, hicieron de gusto de comida en la casa de Rafaela Callero Castillo, Alárreros, 15, cada uno ochenta céntimos, manifestando después no tener dinero para pagar, fueron detenidos pasando a la cárcel a sufrir arresto gubernativo.

Más donativos

Se han recibido para la iglesia de Cerro Muriano los siguientes donativos: un tapiz de Santa Bárbara y un alba de los señores Barrios don Manuel y Baena y un precioso cáliz de plata de don Simón Suárez y señora.

Por pegarle a su hijo

José Rojas, en la calle Alfonso XII, maltrató al joven de 13 años Genaro Rebollo, por que éste antes maltrató un hijo de aquél, de 10 años, Rojas ha sido denunciado.

Odisea de una madre

Dice nuestro colega *El Noticiero Sevillano*:

«Desde un pueblecillo de la sierra de Badoz llegó ayer a Sevilla una pobre mujer con dos niños de corta edad, la cual hizo el viaje a pie, invirtiendo en el camino trece días y procurando sus alimentos y los de sus hijitos de la caridad pública. Los motivos de su viaje responden al amor materno, pues hallase enfermo en Córdoba en el hospital un hijo suyo recién llegado de la guerra, que sufre un padecimiento grave y que reclama la presencia de su madre, a la que no ha visto en dos años que ha estado en campaña.

Esta infeliz, ante las apenadísimas cartas de su hijo llamándola, decidió trasladarse a Córdoba para abrazar al que dió el sér y quizá decía entre sollozos para recoger sus últimas palabras y suspiros.

El reporter de *El Noticiero*, señor Jordán, que hace la información de viajeros, deseando remediar en lo posible la situación angustiosa de Magdalena Calvo Morera (así se llama la desventurada), realizó, previo el permiso del jefe de la estación de Córdoba, una estación entre los viajeros del expreso y correo de Huelva, pudiendo reunir cantidad suficiente para que aquella se trasladara a Córdoba con sus hijos. El sobrante del importe de los billetes se invirtió en alimentos para aquellas tres criaturas que estaban casi desfallecidas.

Para el obispo de Plasencia

El Excmo. Obispo Catedral ha regalado y hoy ha hecho entrega una comisión del mismo, una capa magna encarnada, al obispo preconizado de Plasencia don Manuel de Torres y Torres.

De interés

María Torres Briones heredera del difunto soldado Rafael Aguilar Collantes, debe presentarse en el negociado de quintas del Ayuntamiento, con objeto de enterarse de un asunto de su interés.

En la Audiencia

Juicio para mañana. Sección primera, Montilla, lesiones, contra Rafael Jiménez Ramírez, defensor el señor Romero Pareja.

Los sastres

Mañana a las nueve de la noche se reunirán en la Cámara de Comercio los síndicos y clasificadores del gremio de sastres en géneros.

La fiesta de los abogados

Anoche en Junta de gobierno celebrada por el Ilustre Colegio de Abogados se acordó trasladar la fiesta que anualmente celebra en honor de su patrona, al día 21 de Diciembre.

Extraviada

De la finca de este término denominada San José, ha desaparecido una caballería menor, creyéndose se ha extraviado.

Predicador

Para predicar la Novena que las Hijas de María dedican a la Inmaculada Concepción se espera la llegada del R. P. Miguel de Alarcón S. J.

Esas cábilas!

Varios jóvenes en la Puerta Nueva apedrearon el automóvil de don Rafael Herazo, rompiéndole el cristal que sirve de guardapolvo.

Ensayad

Los que sois artríticos y padecéis de ciática, gota, reuma, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., la «Piperazina Dr. Grau» y quedaréis satisfechos de sus excelentes resultados.

Suspensión

Por enfermedad del procesado ha sido suspendido el juicio que había de celebrarse hoy en esta Audiencia contra Juan J. Avila Calleja y otro, instruido en Pozoblanco.

Traslado de presos

Se ha dispuesto el traslado de los presos Enrique López Molina, de la cárcel de Caba y Diego Jiménez Heredia y Manuel Sánchez Santiago, de la de Hinojosa del Duque a la de Córdoba.

Reglamento

Ha sido aprobado el reglamento de la nueva sociedad Circulo Esperense de artesanos de Montoro.

Perdonado

Por haber perdonado la parte ofendida ayer no se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Pedro Porras Montes, por el delito de violación.

Defunción

Víctima de rápida enfermedad, falleció en Carcabuey el 22 pasado, el cristiano caballero don Sisenando Camacho Carrillo.

Fué toda su vida uno de esos católicos prácticos que a todo anteponen su fé y en ella informan los actos de su vida. Es, pues, de creer que el Señor habrá recompensado en el cielo los grandes merecimientos que cosechó en la tierra.

A su distinguida familia y en especial a sus hermanos doña Asunción, doña Carmen, don Juan y don Felipe, enviamos nuestro pésame y rogamos a nuestros lectores una oración por el alma del finado.

DENTISTA
F. Guíjo
CALLE GONDOMAR
Diente allí la fotografía

Con marca

La Luna la antigua casa Amatller ha puesto a la venta unos riquísimos chocolates que se recomiendan por su finura y delicado aroma.

CACAOS ofrecemos

Guayaquil 1.º extra, a 3'75 ptas. kilo. Fernando P6o, extra, a 3'50. Caparrós y Compañía. (Almacenistas de coloniales). 30-13

Crónica Provincial

De Montemayor

Junta

El domingo 23 por la tarde, bajo la presidencia del señor cura párroco don Amador Moreno Caballo, en la sacristía de nuestra parroquia tuvo lugar la junta de las Hijas de María, con el objeto de tratar de la novena que anualmente dedican a la Purísima Concepción, que dará principio el día 29, media hora después del toque de oraciones.

Según datos y preparativos, dicha novena se va a solemnizar muchísimo, pues el entusiasmo que hay, es bastante grande. Una lucida capilla asistirá a dicho acto.—Antonio Lucena.

De Fuente-Jenil

Vigilia

Solemnidad inusitada ha revestido la vigilia que la adoración nocturna celebró en la noche del 24 en la iglesia parroquial de la Purificación, con motivo del estreno de la Custodia, que como ya ha dicho anteriormente ha sido costeada por suscripción.

El templo estaba rebosante de fieles y exornado con tanto gusto como brillantez, y la hermosa Custodia que por vez primera servía de excelso trono al Dios-Hostia, reflejaba toda su espléndida riqueza. Seguro que los fieles que han contribuido con su óbolo para tan buena adquisición, tendrían sus corazones henchidos de gozo.

El M. I. Sr. Dean de la Catedral de Málaga don Francisco Muñoz Reina ocupó la cátedra del Espíritu Santo, estando en su oración elocuentísimo, teniendo periodos de fervoroso interés, siendo muy elogiada la peroración del ilustre orador.

La Vigilia, como era de difuntos fué aplicada por el alma de la que en vida fué caritativa y virtuosa dama doña Isabel Estrada y Pareja.

Fiestas constantinianas

En la parroquia de Santiago del barrio de Miragenil se está celebrando el Jubileo Constantinianiano, viéndose el templo completamente lleno de fieles todos los días.

El notable apóstol de la predicación P. Aycardo dirige a los asistentes a los actos religiosos con su incansable celo su autorizada palabra.—Buis.

Anecdotas históricas

Un día de fiesta paseaba Miguel Angel con unos amigos, y acertó a ver en un solar un hermoso bloque de mármol, abandonado y cubierto de barro y de basura. Sin quitarse su traje dominiguero, empezó a limpiar el bloque del fango y de la inmundicia que le cubría. Sus amigos le preguntaron con asombro qué trataba de hacer con aquella piedra inservible. «¡Ah!», les replicó dentro de esta piedra hay un ángel, y quiero sacarlo.» Hízose llevar el bloque a su taller, y allí, con paciencia y con trabajo, logró convertir el bloque de mármol en una hermosa estatua que representaba un ángel. Lo que a sus amigos parecía un canto de piedra sin valor, a sus expertos ojos encerraba una obra de arte. Un albañil hubiera utilizado el bloque para hacer un umbral ó un cincinto; un marmolista, tal vez para hacer un fregadero; pero el genio de Miguel Angel lo transformó en una admirable creación artística de un valor incalculable.

Se cuenta del gran orador Demóstenes que, perorando un día ante los atenienses acerca de un asunto de la mayor importancia, observó que la inmensa mayoría del auditorio estaba distraído y no le escuchaba con atención. Hizo entonces una pausa y les dijo que tenía algo muy curioso que contarles y que deseaba que oyese. Todo el mundo cayó, y cuando el orador vió que todos estaban impacientes por oírle, dijo: «Habéis de saber que dos hombres habían alquilado un boricco para ir desde Atenas a Mégara en un día de mucho calor. Y como ambos trataban de ponerse del lado donde el boricco proyectaba sombra, el uno le dijo al otro que había alquilado el burro y su sombra, y el otro repuso que él sólo había alquilado el burro, pero no la sombra.» Dichas estas palabras se retiró Demóstenes; pero el pueblo le instó a que terminase el cuento. Entonces Demóstenes exclamó: «¡Oh!, atenienses, me escucháis con atención cuando os hablo de la sombra de un boricco, y no queréis oírme cuando os hablo de asuntos importantes.»

Almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta) Fábrica de Aceites de Oliva

A partir del día 7 de Noviembre, se abre la compra de aceitunas para molar, en la Fábrica de los Sres. Carbonell y Compañía.
La aceituna deberá ser limpia, sana, cojida del día y sin mezola de la clase manzanilla.

SANCHEZ HERMANOS

Unido al gran surtido de temporada en toda clase de tejidos han ampliado sus talleres de Sastrería, confeccionando trajes y abrigos para señora estilo Sastro. Al mismo tiempo, desde el día, queda expuesto en el piso principal el depósito de sombreros para señora, siendo inmenso el surtido, y los precios baratísimos. Se necesitan oficiales, oficialas, y medio-oficialas, para el taller de Sastrería.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos
á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES
Capital social suscripto. 1.000.000 de pesetas
Capital desembolsado 300.000
DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 84, MADRID
Opera los ramos siguientes
Seguros contra la muerte ó inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.
Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 80 de Marzo de 1909.

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 27 (16).
En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 78'95.—El 5 por 100 amortizable, á 98'55.—Cédulas hipotecarias, á 96'50.—Las acciones del Banco de España, á 458'50.—Las de la Tabacalera, á 298'50.—Banco Español de Crédito, á 120'00.—Los francos, á 6'40.—Las libras esterlinas, á 26'98.

Política

Madrid 27 (tres tarde)
Madrid 27 (seis tarde)
Reclamación
El ministro de Fomento ha recibido hoy la visita de una comisión de regatantes del Canal de Isabel II, que protestan de que se les obligue á tributar igual en invierno que en verano.
El ministro dijo que resolvería la reclamación en justicia.

Visita

El señor Ugarte ha conferenciado hoy con el señor Dato.

Estadística

El ministro de Fomento piensa hacer una estadística de los aprovechamientos de agua en toda España.

Bergamín

El ministro de Instrucción pública nos ha dicho que ha leído las noticias que publica la prensa enviadas por telégrafo desde Barcelona y lamenta la actitud en que se han colocado los estudiantes de aquella Universidad.
El ministro no cree exacto que por 1142 votos hayan sido aprobadas las conclusiones que telefonamos ayer.
Ha telegrafado Bergamín al rector pidiendo que aclare este asunto y á nosotros nos ha dicho que quiere resolver la cuestión con temperamentos de templanza, pero que si los estudiantes siguen otro camino obrará en consonancia con él.

El Rey á Londres

El señor Dato ha dicho hoy á los periodistas que el Rey marchará directamente de Viena á Londres, sin pasar por París.

A Méjico

Dato nos ha dicho que se ha acordado enviar á Méjico un barco de guerra por haber sido atropellados en dicha nación varios españoles.

Disgusto entre dos ministros

Un periodista preguntó al señor Dato si era cierto lo que dice un periódico esta mañana al asegurar que el ministro de Marina ha dimitido, fundándose en rozamientos habidos por interpretación de la ley de reclutamiento.

He aquí la cuestión. Para prestar servicio militar en la Armada basta inscribirse. El servicio es completamente voluntario. Cuando se fija el cupo los llamados que no quieran servir pueden redimirse entregando al Tesoro 1500 pesetas.

Este año con motivo del servicio militar obligatorio y visto lo ocurrido á los soldados de cuota ha aumentado considerablemente el número de inscritos en Marina, hasta el punto de que según las últimas noticias llegan á 40.000. El general Echagüe sabedor de estas noticias se ha considerado molesto por entender que van á faltar mozos para el cupo del ejército sobrando considerablemente en Marina, donde para todos los servicios se necesitan unos diez mil. Se verán libres por lo tanto 30.000.

El señor Dato oyó lo que dijo el periodista y desmintió la dimisión del general Miranda y el rozamiento entre ambos ministros.

Más dimisiones

Otro periodista dijo á Dato que un periódico daba á la crisis mayor alcance, comprendiendo á los señores Miranda, Ugarte, Sánchez Guerra y marqués de Vadillo.

Dato lo desmintió rotundamente.

Además añadió que el ministro de Marina preparaba una disposición para evitar que se hurle la ley del servicio militar obligatorio.

La dimisión de Miranda

No obstante las afirmaciones del señor Dato la impresión general es que ha dimitido el ministro de Marina y que la crisis parcial más ó menos extensa no se exteriorizará hasta que regrese el Rey á Madrid.

En el Ministerio de Marina han facilitado una nota oficial en la que se califica de infundada la dimisión del ministro y sus desavenencias con el general Echagüe.

El lio de Marina

En el Ministerio de Marina nos hemos enterado de la cuestión á que aluden algunos periódicos referente á la inscripción de individuos para la Armada.

Las notas nos las ha facilitado don Amalio Jimeno, ministro de Marina que fué del anterior ministerio y el cual ha hablado con Miranda en vista de los vuelos que ha tomado el asunto.

El Director general de Aduanas tiene un hijo llamado don Ceáreo Valdés, quien para eludir la ley del servicio obligatorio pensó inscribirse en Marina, pero como para esta inscripción hacía falta ser menor de 18 años se incoó un expediente que dió por resultado autorizarle para que se incluyera en la inscripción marítima de Corcubión.

Don Amalio Jimeno firmó el expediente aprobándolo y ordenó que se redactara la real orden para que pudiera llevarse á efecto la inclusión del señor Valdés que tiene más de 20 años.

Se redactó la real orden con fecha del mes de Octubre, pero sin poner el día hasta llevarla á la firma del ministro. En esto sobrevino la crisis y Jimeno que había aprobado el expediente no pudo firmar la real orden.

El día tres de Noviembre, como la Real orden era ya de puro trámite, le llevaron á la firma del actual ministro, que la rubricó, y sin que se fijaran en que decía Octubre pusieron la fecha del día tres.

El día 4 de Noviembre apareció en el «Diario Oficial» del Ministerio de Marina la real orden, pero el corrector como vió que llevaba fecha 3 de Octubre, creyó que se habían equivocado en el ministerio y sustituyó la firma de A. Miranda por la de A. Jimeno, que era ministro el 3 de Octubre.

Al resolverse por real orden circular de 23 del actual, una consulta del comandante del apostadero de Cartagena, disponiendo que los que hayan cumplido 20 años no puedan inscribirse, se ha descubierto la cuestión de antaño, el señor Valdés ha quedado fuera de la inscripción marítima y el ministro ha ordenado la formación de un expediente, ha arrestado á un funcionario y ha impuesto á otros diversos correctivos.

D. Amalio Jimeno nos ha dicho que él no ha tenido ninguna rozamiento con el general Miranda.

Dimisión

Barcelona.—El comité escolar ha dimitido en señal de protesta por los acuerdos tomados en la votación de ayer.

Se ha celebrado un mitin escolar en el que se han pronunciado discursos contra la tendencia de los que no quieren entrar en clase. Estos discursos han originado protestas.

Mauristas

Barcelona.—Ha marchado á Zaragoza el señor Ossorio Gallardo.

Los mauristas obsequiarán con un banquete al director de «La Vanguardia» don Miguel Santos Oliver por sus artículos en favor del maurismo.

La guerra en Marruecos

Moro muerto

El ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del general Jordana, fechado anoche á las 11'55, que dice que entrado el segundo teniente de la policía indígena don Cándido López, de que durante la noche pensaba atravesar un pequeño grupo de bandoleros el puente en construcción sobre el río Maxím, preparó una emboscada y al presentarse los malhechores los tiroteó, huyendo estos, que dejaron abandonado un cadáver con armas y municiones.

Identificado resultó ser el Fer el Sirge, moro peligroso y muy conocido por sus fechorías en la zona de ocupación.

En Alhucemas

El Peñón de la Gomera y Alhucemas han continuado tiroteados por los moros.

Soldado herido

Los vapores «Virgen de Africa» y «Vicente Puchol» han realizado sin novedad sus servicios de correo, aguada y transporte de víveres.

Solo hemos tenido que lamentar que el soldado de la compañía de mar Miguel Ruiz Moreno se cogiera un dedo y una pierna entre la lancha y el barco resultando herido de gravedad.

No hay más novedad en el territorio ocupado ni en las cábilas fronterizas.

Preliminares de paz

Tanger.—Noticias que se reciben del interior dicen que desde hace unos quince días los moros del monte se reúnen en las inmediaciones de una posición nuestra, verificando la concentración aquellos guerrilleros unos á pie y otros á caballo.

En seguida destacaban parejas de caballería á los flancos y vanguardia que ocupaban determinadas alturas y allí pie á tierra se constituían en centinelas. El grueso de la fuerza discutía entre tanto y según confidencias habidas en nuestro campo, trataban de la paz.

Advertidos de ello los comandantes de las posiciones inmediatas se abstuvieron de hostilizarlos cuando estuvieron al alcance de nuestros cañones.

El 19 acordaron la paz y lo comunicaron á nuestras tropas por el Kaid Hessaín oficial moro del tabor de Alcázar. Aquella misma noche se comunicó la noticia por telégrafo óptico al general Silvestre, participándole que varias cábilas de Alh Serif y Jolot se presentarían al general dentro de seis días. Al efecto se comprometían llevando Alh Jerif entretanto seis hombres como rehenes y Jolot tres.

En cambio solicitaban que no se les hiciera fuego de cañón y que los poblados de Ulad Ali, Ulad Jehu, Bumaissa y Tareyas pudieran ser habitados nuevamente.

En los días subsiguientes se han con-

tinuado las negociaciones con éxito feliz.

El resultado ha sido el que dice el siguiente telegrama.

La sumisión

El teniente coronel segundo jefe de Estado Mayor de Larache ha telegrafado con fecha de hoy á las 8'50 lo que sigue.

El comandante general desde Alcázar donde continúa le ha ordenado participe que con gran solemnidad, en el campamento de Monsak y ante el consul de España en Alcázar y el baja de Alcázar se han presentado los notables de las cábilas de Ulad Ali, Ulad Jehu, Ulad el Az, Pthi el Aox, Beni Aix, Benaica, Sentuadai Asel, Megatiel y Benimaixa de las cábilas de Alhserif y de las inmediatas á nuestra posición de Sidi Aomar el Gaitón.

Al frente de todo estos moros vino al campamento el cheif de Aomar Ben Gaiton.

Estos moros pidieron perdón y sacrificaron reses en la forma acostumbrada concediéndoles el aman.

Tranquilidad

Ayer tarde marcharon en automovil á Sidi Aomar el Gaiton por el camino arreglado por nuestras tropas el comandante general señor Fernández Silvestre y el consul de España en Alcázar. Hicieron el recorrido sin incidentes. Esto y el no haber sido hostilizada nuestra posición desde el 24 demuestra la pacificación de esta zona.

Convoyes

Esta tarde ha marchado una columna al zoco de Tlatza donde permanecerá luego á Tarkutz.

Otro convoy ha marchado desde Arcilla á posiciones avanzadas.

Ha llegado sin novedad á Ouesta Colorada el convoy que se envió desde Tanger.

Tres moros muertos

Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra un telegrama del general Marina diciendo que ayer realizaron un reconocimiento del lado allá del Dersa dos compañías de regulares indígenas y habiendo divisado grupos enemigos tirotearon causándoles tres bajas.

Por nuestra parte no tuvimos novedad.

Los aviadores

Los dos oficiales aviadores heridos han entrado en el periodo de franca convalecencia.

Miscelánea

Para Caba

La «Gaceta» de hoy publica una disposición, exceptuando del impuesto de bienes á personas jurídicas al Hospital de Caba.

Para Córdoba

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una orden, destinando al tercer batallón del regimiento infantería de la Reina, al médico D. Pío Arruti.

Para Córdoba y la provincia

Entre los nombres notables de notarios firmados por el marqués de Vadillo figuran el de don Joaquin Villalón Gamuzá á quien se nombra notario de Córdoba y don Jesús Puch Martínez á quien se nombra para Puente-Jenil.

Niño muerto

Hoy ha sido atropellado y muerto por un tranvía el niño Manuel Ibañez. El público al apercibirse pretendió realizar actos de hostilidad contra los tranvías, pero la presencia de fuerzas de seguridad ahagaron la protesta naciente.

El conductor ha sido detenido. De las investigaciones realizadas resulta que el coche iba á la velocidad ordinaria cuando el pequeño cruzó la calle y al ver que el vehículo iba hacia él el muchacho tuvo un momento de indecisión y el atropello fué inevitable.

Regreso del Rey

En Palacio nos han dicho hoy que esperan el regreso del Rey á Madrid el 9 del próximo Diciembre.

Cacerías

El monarca piensa celebrar grandes cacerías en Riofrio y el Pardo á las cuales invitará á los cazadores que le han acompañado en Rambouillet, en Viena y le acompañarán en Londres.

Con las jornadas de caza alternarán partidas de polo en la Granja y en la Casa de Campo.

El Rey en Andalucía

En el mes de Diciembre, en el día del Santo de D.ª Victoria, marchará el Rey á Cádiz á ver las obras de aquel puerto.

A su regreso se detendrá en Sevilla para ver las obras de la Corta de Tablada.

Este invierno habrá jornada régia en Sevilla.

Doña Victoria

París.—Ha marchado á Londres doña Victoria, siendo despedida en la estación del Norte por el coronel Fenelon, representante del presidente de la República; por el embajador de Francia en Madrid Mr. Geoffroy y por otras autoridades.

Acompañan á doña Victoria su mayordomo mayor Duque de Santo Mauro, la camarera mayor Duquesa de San Carlos y la marquesa de Salamanca. Llegará á Londres á las cinco de la tarde.

Un Prelado gravísimo

Barcelona.—El Obispo de la diócesis Dr. Laguarda, no ha empeorado durante la noche pasada.

La pulmonía que padece se ha complicado con una afección cardíaca. Hoy sabedores de que anoche había sido viaticado, han llegado el padre y una hermana del Sr. Obispo. También ha llegado su cuñado.

Se reciben de provincias innumerables telegramas interesándose por su estado.

Mañana habrá rogativas en la Catedral y á ellas asistirán las autoridades.

El último parte facultativo fijado esta tarde, dice que dentro de la gravedad mejora.

Mencheta.

Libros y revistas

Alrededor del Mundo

El número de *Alrededor del Mundo* que acaba de ponerse á la venta es, si cabe, mucho más interesante y ameno que cuantos se han publicado desde el comienzo de la segunda época de esta instructiva revista. Entre otros originales trae un artículo sobre las costumbres del elefante, contadas por Roosevelt; otro sobre San Cangal del Valle; *Las azucenas en el Japón*, una información del estreno de la ópera *Oh, oh, Delfina!* en Londres y Nueva York, la biografía de Alberto Besnard, nuevo director de la Escuela francesa de pintura en Roma, y otros igualmente interesantes.

CASA JOSE BARRA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 22 Noviembre hasta nueva cotización.
Carne de vaca con hueso, 2'08; idem masa sin hueso, á 2'80.
Ternera con hueso, á 2'46; idem masa sin hueso, 3'46.
Borrigo, 1'50.
Macho, 1'80.
Venta de cerdos á la canal, á 7 reales y medio kilo.
Pan extra catalán, á 0'42 kilo; idem 1.ª, á 0'38; idem de familia ó labor á 34.
Estos mismos precios rigen en las Succursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.
Tocinos para fuera: Tocino añejo, á 110 reales los once y medio kilos. Idem salado, á 88. Idem fresco sin sal, á 80.
Tocinos para dentro: añejo, á 120 los once y medio kilos.

Dr. Pérez Jiménez

Especialista en las enfermedades de los ojos y Cirujía general.
Gratificación de la visión y descripción de lentes para la corrección de los defectos de la refracción.
Consulta particular diaria, de 1 á 4.
EN EL HOTEL DE FRANCIA
PASEO DEL GRAN CAPITAN, N.º 4
Consulta gratuita para los pobres, diaria, de 4 á 6. En el Laboratorio Municipal, calle Hornos de San Juan, n.º 4
CONSULTAS Y OPERACIONES EN PROVINCIAS

Importante

En casa de los Sres. Carbonell y C.ª, Angel Saavedra, 13, se vende Maiz Plata, buena clase, á 18'50 ptas. cien kilos con envase sin Cádiz y á 20'50 sobre wagón Córdoba ó á domicilio del comprador en ésta.

Maiz plata

Lo hay disponible, de calidad superior, en casa de don José de Rioja, en liquidación, en Córdoba, al precio de 20 pesetas los 100 kilos sobre wagón Sevilla ó 21'50 pesetas la misma unidad sobre wagón Córdoba, con bolsas de origen comprendidas.

Impresión «El Defensor», Amador Morales 8

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre. 21 80

Id. id. a la sombra y al aire libre. 16 80

Id. mínima a la sombra y al aire libre. 5 20

Id. media a la sombra y al aire libre. 11 00

Oscilación. 11 60

Agua de lluvia en milimts. 0 00

Agua evaporada en milimts. 1 20

OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barom. en mm. a 0° 763 00

Temperatura a la sombra. 6 20

Id. de termómetro húmedo. 5 80

Tensión de vapor. 6 70

Humedad relativa. 94 40

Estado del cielo. Despi.º

Dirección del viento. S. O.

Fuerza. Ventolina

Velocidad en kilómetros. 53 00

Córdoba 27 de Noviembre de 1913

El astrónomo de física, Rafael Vázquez.

Espectáculos

TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN

Empresa Cines

8.000 metros de escogidas películas de las mejores marcas extranjeras. Todos los días cambio completo del programa. A las 9.

Precios: Palcos sin entrada, 2 pesetas.—Sillas con idem, 40 céntimos.—Anfiteatro con idem, 25.—Entrada de palco, 40.—Entrada de grada, 10.

GRAN CINE

Función por secciones

Todas las noches escogidos números de variedades.

En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres.

Precios: Sillas preferente 0.80 pesetas.—Sillas de preferencia, 0.50.—Entrada general, 0.20.

GRAN CAFE DE COLON

Cinematógrafo por el consumo

Todos los días a las ocho nuevas proyecciones cinematográficas de preciosas películas con aparato último modelo Pathé.

Ventajoso para todos

Ofrecemos a toda persona seria y activa la ocasión de crearse una existencia agradable, aceptando la representación local o regional de un negocio muy lucrativo. Nuevo artículo de gran consumo. Ninguna competencia, capital mínimo. El negocio se entrega todo preparado. Sin riesgo alguno. Detalles gratuitos y franco por National Export Company, Roermond, Holanda, 73.

A. Reyes Moreno

Agente de Publicidad en periódicos de provincias. Abada 5, primer. — MADRID —

CASA EN EL CAMPO

Desde el día se arrienda la bonita e higiénica casa de campo, amueblada ó sin amueblar, denominada "Santa Emilia", a menos de dos kilómetros de esta población; al lado de la carretera del "Brillante".

Informará D. Antonio Conrotte; oficinas, Alfaro, 28 y 30. Córdoba. 10-4

Au Corset Français



Se hacen corsés sobre medida en todas formas. Corsés con aparatos para todos los defectos. Corsés forma Empe abrie para estómagos padecidos; fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientre. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos, sistemas y ligas. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, recibiendo modelos de las mejores casas extranjeras. TELÉFONO 92. Calle Gondomar núm. 5.—CORDOBA

ARRIENDO

Se hace desde primero de Enero próximo del molino harinero nombrado "Nuevo", en término y ribera del río de Aguilar. Para más detalles y condiciones en la casa administración del Excmo. Sr. Duque de Medinaceli, en Montilla.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente a las Ca'atravaz.

Antiferino Carrillo

Cura en muy breves días la Tos ferina y toda clase de toses, cualquiera que sea su origen y aunque hayan resistido a otros tratamientos. Para su ensayo y que no se ponga en duda su eficacia, se facilita un frasco gratis a todos los Médicos que lo soliciten en el DEFO ITO DE LA PROVINCIA.

Farmacia de don Luis Benítez
Cardenal Herrero, núm. 4.—Córdoba

NO MÁS PURGAS

Supositorios "VICTORIA", a la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil.—2.º Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.º Derretimiento completo.—4.º Acción isomótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.º La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2.



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro
- La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica, conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.

Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación en la noche (días) y si a la vez desean tuir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla: Precio: 5 pesetas fresco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Puentes Hermanos, calle Duque Hornos número 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

Algo sobre la lámpara Egmar

La lámpara "Egmar" está construida por la Sociedad Anónima A. E. G., la más importante fábrica de material y maquinaria eléctrica del mundo, trabajando con un capital de más de 450 millones de francos y ocupando 75.000 obreros.

La lámpara "Egmar" es la mejor y se vende al público a un precio favorable para fomentar más la electricidad, abriendo un mayor mercado a nuestros demás productos importantes.

La lámpara "Egmar" es la mejor lámpara irrompible, supera a todas las demás por su mayor duración, mayor blancura de luz y mayor economía de fluido, probado por ensayos oficiales.

La lámpara "Egmar" es la mejor y no necesita pomposos anuncios para influir en la opinión.

La lámpara "Egmar" es la mejor y sus inventos forman la base de las demás lámparas, de filamento estirado, que pretenden igualarla sin conseguirla.

Recomendamos al público compare en la práctica la EGMAR y se convencerá de su superioridad absoluta.

Quien compra la "EGMAR" ahorra mucho dinero
Pidan la "EGMAR" en todas partes

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Benqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Es fundición de campanas rotas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, al así lo desean.

Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente a tono musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen a doble distancia que las fundidas por otras casas.

No confundas esta antigua casa con otras que dicen pertenecer a ella, pues apesar que ofrecen grandes primores, en precios, nunca llegan a las fundidas por esta casa y son defectuosas en los trazos, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago a plazos, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, sea de cuenta y riesgo de la casa. Pídase presupuesto al Director de los Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.

Títulos expedidos por los Excmos. Obedidos Obedientes de nombramiento, fundador de los reinos, de Córdoba, Oádiz, Málaga, Toledo, y recomendada por los Prelados a los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.



Carabanchel Bajo Madrid

Fernando Guijo

Cirujano Dentista

Gondomar número 8
Donde está la fotografía

